

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1.20 ptas. en toda España. Extranjero, 2.20 ptas. al mes.

Palma de Mallorca.—Sábado 5 de Enero de 1907.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, San Bartolomé, 32.—Teléfono, núm. 8.

### The BERLITZ Schools of languages

Enseñanza Práctica de Idiomas  
525 Escuelas, 14 en España. En Palma, Bolsería, 9-2.—Informarse en la Escuela de los nuevos cursos.

## Nuestros Concursos

### ¿Qué reforma ó mejora es la más necesaria para Palma y que dentro de los actuales medios con que cuenta el Municipio pueda llevarse á cabo durante el año 1907?

#### CONDICIONES DEL CONCURSO

Se concederá un premio de cincuenta pesetas al trabajo que el Jurado estime mejor, y dos accesitos de veinticinco pesetas cada uno á los dos que en mérito sigan á aquél.

Se admitirán trabajos hasta el día 15 del mes de Enero actual, á las seis de la tarde en esta Redacción.

Los autores podrán conservar el incógnito, si así les conviene, valiéndose de los medios usuales en casos semejantes, pero todos desde el momento de presentar sus trabajos, autorizan la publicación de los mismos.

Los artículos no podrán exceder de dos columnas de LA ÚLTIMA HORA.

Dentro de breves días daremos á conocer los nombres de las personas que han de componer el Jurado.

## La emigración en Mallorca

#### ALGUNAS CONSIDERACIONES

Es verdaderamente notable la emigración en Mallorca. Recordamos que no hace mucho era mirado con ojos compasivos el que abandonaba esta tierra de luz y de hermosura para trasladarse á otras regiones, en donde se decía que el trabajo daba mayores productos. La emigración, decimos, apenas si era notada; pero aquélla ha tomado tal incremento, que no pasa correo que los vapores no embarquen 10, 20, 30, y hasta 80 y 100 pasajeros.

Hay que verlos en el muelle. La mayor parte es gente del interior de la isla, payeses. Lleva el cuerpo una manta, que es su único abrigo y toda su impedimenta. Al llegar esta época, en que el tiempo en el mar es inseguro y los vapores tienen que suspender la salida, como sucedió recientemente, los emigrantes, desde el muelle, tienen que regresar á Palma, y por la noche se les va en grupos á través de la ciudad, aprovechando la oscuridad para darse unos paseos por las calles más céntricas. Esa manada de carne humana de lástima al transeúnte, pues que comprende que la falta de buena vida le obliga á emigrar.

En Mallorca los jornales están excesivamente baratos. En los talleres de la capital comienza á pagarse bien á los operarios; pero los trabajadores del campo ganan poco. El jornal de cinco reales es el tipo medio, aunque los hay que llegan á ganar siete y ocho. La mujer, que se ha de levantar, como el hombre, á la luz del alba, y todo el día ha de estar empleada en la labor del campo, gana dos y tres reales diarios. Con tales datos se comprenderá que todos los deseos de emigración se hayan extendido, habiendo aquéllos aumentado con las noticias halagadoras que se reciben de otros que han abandonado esta tierra.

En general la emigración se halla más extendida en la gente del campo que en la ciudad, y entre aquéllas, en los pueblos más alejados de la capital.

#### EMIGRANTES SOLLERENSES

Con ser Mallorca una isla de 300.000 habitantes, y con tener, en general, todos éstos las mismas ó muy parecidas costumbres, es de notar la diversidad de emigración. La más importante de todas es la de Sóller, encantador pueblo de 8.890 habitantes, enclavado en un valle riuoso y distante sólo de Palma 30 kilómetros.

Hablando con persona de dicho pueblo me decía, tratando de este asunto, que la emigración en Sóller data desde el primer tercio del siglo pasado, si bien en aquella época eran muy pocos los que pesaban el charco. De los que marcharon, algunos regresaron, ricos al pueblo, dejando establecidas casas en Puerto Rico. Atridos por estas fortunas, fueron muchos los que allí se trasladaron, comerciando principalmente con el producto de los naranjos de aquel rico valle. Pero una plaga que atacó los naranjos de los naranjos, lo cual les privó de este comercio, y el vómito que adquirieron, hicieron que la emigración se dirigiera al Sur y Mediodía de Francia y á América; y fue tal el incremento que tuvo esta emigración que para las señas hubo que apearse á los braceros del interior de la isla, quienes sustituyeron á los hijos de aquel valle en sus trabajos agrícolas.

Cuba y Puerto Rico, cuando eran españolas, absorbían la juventud de quince á veinte años, los que á los pocos años

regresaban con regular fortuna. Después Francia, Bélgica, Suiza y Alemania han llamado á los hijos de Sóller. Todos éstos en estas diferentes naciones tienen comercios establecidos, en donde pasan ocho meses del año; después vienen á pasar el verano en Sóller, marchando de nuevo al extranjero, hasta que han conseguido reunir una fortuna, alcanzada á fuerza de privaciones. Se calcula que esta emigración es de 2.000 personas, la que se dedica á la venta de frutos, licores, naranjas y vinos.

#### LA EMIGRACIÓN DE ANDRAIG

El pueblo de Andraig cuenta con 7.600 habitantes, y se calcula que su emigración es de 2.500. Andraig es un pueblo marinerío. Sus hijos son apasionados por el mar. Desde muy jóvenes abandonan esta tierra para dirigirse á Cuba ó á Puerto Rico. Por espacio de muchos años esta emigración servía para librarse de quintas. Ahora, á causa del mucho rigor que se ha extendido, se ha evitado este abuso; sin embargo, marchan á aquellas tierras para hacer la zafra y no vuelven hasta que tienen un reducido capital. Permanecen unos meses, se casan y á los pocos días marchan de nuevo, dejando á sus esposas. Cada dos ó tres años regresan, hasta que han conseguido amontonar pequeña cantidad, que les permite vivir modestamente y construir una pequeña casa, en la que moran en compañía de sus esposas é hijos.

La emigración de S'Arracó, Capdellí, Calviá y Estalench es de índole parecida á la de Andraig.

#### EN LOS OTROS PUEBLOS

Si la emigración de Sóller y de los pueblos que acabamos de citar es algo consoladora, pues en sus habitantes se ve el deseo de volver, como lo hacen, con más ó menos capital, en cambio entre los emigrantes de los restantes pueblos no sucede igual. Claro está que entre los miles que han marchado vuelven algunos, pero no todos, como ellos desearan, pues que los hay que vienen en peor situación que se fueron.

No se explica cómo los emigrantes de los otros pueblos no son de Andraig ni Sóller no efectúan la misma emigración que éstos. Tenemos, en cambio, noticia de las muchas penalidades que tienen que sufrir y del mucho trabajo que realizan.

Los estadísticos oficiales dicen, por ejemplo, que de Manacor, durante estos últimos cinco años, han emigrado 247 personas; de Sauselles, 72; de Santa Margarita, 125; de Campos, 93; de Santañ, 198; de Capdepera, 28; de Inca, 25; de la Puebla, 17; de Selva, 31; de Campanar, 6; de Alcudia, 78; de Costig, 10... y así de los restantes pueblos; las estadísticas dicen que han emigrado á la República Argentina, á Méjico, al Brasil, á Chile, al Uruguay, á Puerto Rico, á Cuba, á Argel, á Francia.

Pero estas estadísticas no son exactas, ni pueden serlo. La mayoría abandonan la población sin dar conocimiento á la Corporación municipal; así es que en estas oficinas constan esos deficientísimos datos que hemos apuntado, y que ni por aproximación se puede dar idea de la emigración habida.

Hay muchos que emigran, los jóvenes principalmente, con nombre supuesto. Embarcan con el pase de un amigo suyo que ha hecho el servicio militar, y cuando han llegado á su tierra de promisión devuelven aquel documento.

Los hay, que en vez de embarcar directamente en este puerto ó en el de Barcelona, marchan á Francia y toman vapor que no toque en puerto español. De esta manera burlan la vigilancia.

Y esa gente de esos pueblos que abandonan esta isla, son los que dentro de poco harán falta para la industria agrícola. Como la mayoría es gente del campo, en éstos ya se nota la falta de braceros.

Muchos son los que abandonan Mallorca, llamados por sus compañeros, que pintan una vida con horizonte rosa; y estos engaños, unidos á las agencias de emigración, son los que preparan tan mayor contingencia de emigrantes.

Este año solamente se calcula que asciendo á unos dos mil el número de personas que han emigrado.

Se nos ha hecho notar que esta emigración va en aumento de año en año. Si esto sucede, los temores que más arriba apuntamos se harán más patentes, hasta que se dicten medidas encaminadas á reprimir la emigración. No es que seamos partidarios de que se quite la libertad al individuo de buscar nueva vida; pero si esa restricción debe ir encaminada á salvar por los que atraídos por falsas ilusiones abandonan su Patria, porque se encuentran en situación precaria y pasan á otros puntos, en donde llevan una vida de esclavos, y que si en su poder estuvieran y de medios dispusieran, volverían á aquel pueblo que les vio nacer y en donde tienen sus afectos y sus mejores cariños.

JOSÉ VIVES VERGER.

Palma, 1906. (Del Diario Universal)

## VARIEDADES

#### COMO SE FORMAN LOS HUEVOS DE DOBLE YEMA.

La producción de un huevo de gallina con doble yema no es cosa rara como puede creerse generalmente.

Se trata, por el contrario, de un fenómeno muy curioso, y tiene por causa la superalimentación del organismo.

Una vez madura la yema, desciende hasta colocarse en la parte más elevada del oviducto, el cual suele medir varios centímetros de longitud.

En el descenso de la yema á través del oviducto va viéndose cubierta poco á poco por capas de albúmina ó clara, quedando envuelta últimamente, y al llegar á la porción clasificadora del referido oviducto, por la substancia calcárea ó cáscara.

Ordinariamente se expulsa entonces el huevo; más en el caso de un huevo de doble yema, ocurre que el oviducto ejerce sobre la yema primitiva una acción inversa, por razón de la cual aquélla retrocede y se encuentra con otra yema, descendiendo ya ambas unidas y formando un solo huevo.

#### MUJERES ARQUITECTOS

Una señorita americana, miss Morgan, ejerce brillantemente la carrera de arquitecto en los Estados Unidos. Ahora otra joven compatriota y discípula suya, miss Rockwell, se ha presentado en la Escuela de Bellas Artes, de París, solicitando ser admitida al curso de Arquitectura.

#### DESCUBRIMIENTO DE UNA CIUDAD SEPULTADA

Un profesor belga acaba de descubrir en Asgos (Grecia) los restos de una ciudad fortificada, que según parece, se remontó á una época antiquísima.

Ha descubierto también algunas sepulturas de jefes micenianos, los cuales generalmente, hacían cavar sus tumbas en la roca. En esos sepulcros se han encontrado fragmentos de objetos de distintos metales.

## EN LOS ESTADOS-UNIDOS

#### Disgustos presidenciales

El presidente de la Unión ha experimentado algunas contrariedades en el ejercicio de su cargo, á las cuales no se hallaba acostumbrado, ni es probable tampoco que en lo sucesivo se habitúe.

El presidente comienza á perder admiradores y amigos, á causa de su perpetua ingenuidad en los asuntos que debieran ser cuidado exclusivo de los miembros del Congreso. Una oposición decidida se manifiesta contra él por su tendencia á irrogarse todas las iniciativas, así las gubernamentales como las legislativas y jurídicas. Los representantes de la Unión deploraron, además, la inclinación del presidente á formar y formular juicios apresurados acerca de las cosas en cuyo estudio no se detuvo todo el tiempo que debiera.

La declaración presidencial afirmando la supremacía del gobierno federal sobre los gobiernos de los diversos Estados de la Unión, ha perjudicado gravemente á M. Roosevelt, y ahora acaso le suscite dificultades nuevas el suceso de M. Mac Cormick, quien, por elevadas presiones, se ha visto obligado á abandonar su puesto de embajador en París.

Un exceso de actividad ó de acometividad ha llevado al presidente á desbordar la esfera en que sus predecesores se mantuvieron. D. M. Roosevelt se dice ahora que padece la manía de los mensajes, y aun cuando sus personales iniciativas hayan sido muchas veces provechosas para el pueblo que gobierna, éste no puede menos de mirar al pasado para encontrar en él jefes más ponderados y apacibles.

## AVICULTURA

#### El comercio de los huevos

España, y especialmente nuestra región, no produce la cantidad de huevos necesarios para el consumo. Somos compradores del extranjero y molesta ver en los mercados y en las tiendas las cestas y cajas enormes de huevos de Rusia, Italia, Portugal, Marruecos y Egipto.

El huevo del país es el tipo comercial por excelencia y es buscado y pagado á mayor precio que el huevo extranjero. Todas las amas de casa están conformes en que jamás los huevos habían alcanzado un precio tan enorme como ahora, 1'75, 2 y 2'25 pesetas la docena, precio exorbitante en su país productor.

Si aquí hubiese sociedades agrícolas como en Francia é Italia, éstas se cuidarían del progreso avícola, con el objeto de no ser tributarios del extranjero, pero España únicamente las Cámaras Agrícolas pueden recomendar á los pequeños y grandes avicultores la raza de gallinas que pone el mayor número de huevos. Los cuidados que requiere y la actividad económica que se ha de desarrollar para obtener una gran producción bien remunerada.

Así, por ejemplo, puede decir á los que crían gallinas, que por la alimentación pueden combatirse los efectos del frío.

Hay que suprimir las verduras y el salvado remojado en agua, á menos que se mezcle con aquél carne picada ó sangre coagulada. El mejor régimen alimenticio es de las semillas: avena, maíz, que contienen estimulantes y activan la circulación de la sangre.

Las puestas de huevos puede continuarse en las gallinas así alimentadas y

para activarla se puede encalar el grano. Tómese un litro de cal viva y mézclase con diez ó doce de agua, béñese en la lechada de cal, agítase hasta que los granos queden bien empapados, quítense y déjense secar.

El gallinero caliente contribuye también en activar la puesta; y si el avicultor ó aficionado construye un gallinero para invierno tan confortable como sea posible, las gallinas pegan con creces los cuidados del amo.

## Leyendas marroquíes

#### EL FANTASMA DEL RAISULI

Es difícil imaginar como aparecerá la figura del Raisuli vista desde el Zoco de Tánger y desde las casas europeas que viven en inquietud si no en alarma permanente. Desde aquí el último héroe de las kábilas tiene cierto aspecto fantástico. Le hemos visto triunfar, llevarse detrás de sus banderas todos los descontentos y todos los ambiciosos, imponer condiciones al sultán y á las potencias, instalarse en Tánger. Era una figura de otros tiempos que ya no pueden volver más que en los pueblos de barbarie decadente. El Raisuli, salido de la nada, házlo de guardar cabras, llegaba á ser, de pronto, árbitro de la paz y de la guerra. Paralelamente con él; le ofrecían sus respetos... Confesemos que en España, país que no ha desechado aún sus vagos romanticismos y su inclinación hacia las improvisaciones de rebeldes y héroes, el Raisuli tuvo admiradores.

Pero el Raisuli atraviesa un momento amargo. El Guebbas, el ministro de la Guerra, ha plantado sus tiendas en plena bahía y apoyado en buenos matífers y en buenos cañones—Alemania paga,—le ha intimado la orden de abandonar la ciudad. Los telegramas de los corresponsales nos han presentado el cuadro lamentable del harem del Raisuli caminando sobre apacibles mulas hacia las montañas.

Las fuerzas de El Guebbas han venido á desvirtuar algún tanto la leyenda del héroe Raisuli. Juzgando solo por el interés novelesco, hubiéramos querido leer la noticia de una resistencia tenaz y quizá de una victoria, á despecho de todos los cañones de la «mehalla», que, según los corresponsales, no pasan de seis. No ha sido así. El Raisuli, con sus mujeres, como Boudib ha salido de Tánger, retirándose, según parece, á un bajalato que el sultán le otorga en compensación. Pero como este final hubiera sido perfectamente definitivo y en Marruecos las cosas no terminan nunca de una vez, el rebelde hace creer que el bajalato no es para él un cebo apetecible y que no se da por vencido. Sus dos ó tres millares de montañeses esperan la orden y aunque no la reciben, es de esperar que vuelvan á la violencia y á la rapiña, porque, al fin y al cabo no tiene el pobre sultán un bajalato para cada uno.

Contadas de este modo, difílese que las hazañas del Raisuli no tienen para nosotros, españoles, más interés que las apariciones del buque fantasma. Las leemos como si ocurrieran en el país de los heróicos, que sólo puede preocuparle al imperalismo alemán. Alguna vez vemos en las ilustraciones extranjeras un murrallón batido por el sol africano y en él unas extrañas gárgolas rematadas en algo sepulcral, que no es ni más ni menos que una cabeza humana. Son las venganzas de los raisulistas ó las justicias de los leales, y nos estremecemos ligeramente la idea de que solo unas cuantas millas nos separan de esos lugares deliciosos que buscan adornos tan pintorescos para su arquitectura. Pero conviene popularizar la idea de que, ahora más que nunca, todas las aventuras de los marroquíes interesan á España.

Imagínese al Raisuli con sus hordas sobre los seis cañones de El Guebbas; á la mayor parte de las fuerzas leales reclutadas en los caminos negándose al combate ó pasándose al enemigo. El Raisuli victorioso es la intervención de las tropas francesas y españolas. Todo eso puede traerlo el pastor montañés á poco que le instiguen sus parciales hambrientos. Y como su posición es tan fuerte que de ella depende todo el pacífico tráfico de Algeciras, puede suponerse si el aventurero renunciará á ella por un sencillo bajalato. Una larga experiencia de otros Raisulis entregados inocentemente por más ó menos precio le habrá enseñado que no debe exponerse á perder sus tropas y su prestigio por un empleo. Sus aventuras terminarían muy pronto, sin desdoro y sin gloria, en un garfio de aquellos murrallones.

Y aquí está la única nota singular y simpática de la figura del Raisuli. Todo aparece organizado en Europa para el dominio de la fuerza social. Los diplomáticos no obedecen á su voluntad, sino á la voluntad de los gobiernos, que á su vez buscan el interés de su nación. Los militares no pueden dar un paso sin órdenes expresas. Son una fuerza cuyo mecanismo reside en el respectivo ministerio de la Guerra. El sultán se halla también á merced de encontradas presiones. Solo el rapaz Raisuli, el bandolero, obra libremente, por impulsos propios.

Si resultara todavía que este último ejemplar de la Historia antigua sigue en sus aventuras un camino trazado desde Europa, y franceses y alemanes afilan los dientes de sus feroces montañeses, ten

dramos que renunciar para siempre á las leyendas marroquíes y á todas las leyendas del individualismo y declarar que en el mundo no impera sino la ley de la conveniencia.

LUIS BELLO.

## NOTICIAS CORTAS

—La Sociedad Hípica de San Sebastián organiza una prueba militar internacional.

—Dos hermanos en Sevilla riñeron; uno de ellos mató de una puñalada á su contrario.

—Un joven de 19 años mató en Madrid á su madrastra.

—Los automovilistas preparan un concurso de regularidad París-Madrid.

—El «Fomento de las Artes» de Madrid organiza una velada en honor de Dato.

—El día 7 se celebrará en Lérida un mitin á favor de la ley de asociaciones.

—Ha llegado á San Fernando el crucero «Extremadura».

—Se efectúan obras de reformas en el palacio del Pardo.

—Se ha hecho la presentación al Rey Carlos del nuevo Nuncio Julio Ponte.

—Adquiere graves caracteres el movimiento antidinástico en Belgrado.

—Se teme estalle pronto la revolución en Cuba.

—Los bandidos atacaron un convento en Mamonofko (Rusia).

—Ha salido de Tolón para Túnez el general Pichart.

—El diputado alemán Babel dice que en las elecciones, los socialistas ganarán 20 puestos.

—En 1906, en Bilbao entraron 4.000 buques.

—El Banco hispano-francés limitará por ahora sus operaciones.

—Se hallan enfermos los cardenales Noc Hla y Mathieu.

—En una semana, de Valencia y Castellón se han exportado para el extranjero 150.000 cajas de naranjas.

—En el Eiseo (París) se ha celebrado solemnemente la fiesta del año nuevo.

—En Taracote ocurrió un choque de trenes, resultando 33 muertos.

## Los actos de un escaabajo

Observar las costumbres de los animales es un pasatiempo curioso. Cunnisset-Carnot, que cree en la inteligencia y no en el automatismo de los animales, cuenta en el «Temps» el hecho siguiente:

«El domingo estaba sentado en mi jardín cuando vi aparecer un magnífico escaabajo dorado. Es un animal de presa, brutal y violento, que desembaraza nuestros jardines de gran copia de parásitos. El coleóptero andaba por la hierba, junto á mis pies, con un paso que recordaba el de un perro de raza de buena raza. Iba, venía, revolviéndose de pronto; con rapidez, como para lanzarse sobre una presa. De pronto se lanzó hacia adelante con las mandíbulas abiertas, y saltó luego para atrás, teniendo cogido por la cabeza un gusano. Este se retorció, se levantaba, envolvía entre sus anillos la reluciente coraza de su adversario, y el escaabajo mordía cada vez más fuerte, centelleándole de un modo atroz sus ojos de metal. Reos si os place, pero os aseguro que aquel duelo causaba impresión profunda. Luego el gusano se estiró, se agitó todavía unos momentos, y por fin cayó inerte ante su asesino. Este empezó á devorarlo rápida y vorazmente. Se comió algo más de un tercio; estuvo inmóvil cosa de un minuto, como rendido por su esfuerzo, y luego, aferrando el trozo de gusano que quedaba, echó á andar. ¿Dónde iba? Empezó una larga caminata, más de 16 metros en línea recta; se dirigió sin vacilar á un sendero, y al estar allí se acercó á un guijarro pequeño, dejó el gusano en el suelo y metiendo la cabeza bajo el guijarro, lo volcó. En el hueco colocó el gusano, volvió la piedra á su sitio, como quien cierra un escondite, y desapareció entre la hierba. Esto ocurría á las nueve de la mañana. Yo señalé el escondite para encontrarlo fácilmente, y me alejé á mi vez. Quería saber si el insecto había cumplido un acto inútil, instintivo, de automata, ó si obró movido de un razonamiento. A la una de la tarde volvió el escaabajo, levantó la piedra, comió otra tercera parte del gusano y dejó en la despensa el último tercio, sin duda para la comida de la noche.

Después de esto, cualquiera cree en el automatismo de las best-zuelas.

## Por telégrafo

#### Reparto de donativos

Madrid 4 (6'45 n).—Se han distribuido 52.426 pesetas, que se han recaudado de diferentes donativos, entre las familias de los militares heridos por la bomba que estalló cuando en el mes de mayo último, regresaban de la ceremonia nupcial.

#### Conferencia

El presidente del Congreso señor Canalejas ha conferenciado con el ministro de la Gobernación señor conde de Romanones.

Se ignora sobre lo que trataron.

#### Tranquilidad

Los últimos telegramas que hemos recibido de Alicante y Sagunto dicen que en aquellas poblaciones reina tranquilidad.

#### Lo de las capitánias

Madrid 4 (7'50 n).—Se ha negado firmemente que se proponga el general Weyler conceder á los generales Polavieja y Azcárraga, los cargos de capitán general, vascos.

#### Un chauffeur condenado

Comunican de Biarritz, que el Tribunal de Justicia ha condenado al chauffeur de D. Alfonso de Borbón, á veinte días de prisión y al pago de una multa de cien francos, por haber atropellado á un individuo en la carretera.

#### Institutos agrícolas

Madrid 4 (8'20 n).—Se ha publicado un Real decreto transformando las Escuelas Prácticas de las granjas en Institutos Agrícolas para la enseñanza de obreros.

Podrán concurrir éstos, á los cuales se les satisfarán sus correspondientes jornales, que variarán según las regiones.

#### Toma de posesión

Los Sres. López Mora y Tenorio se han posesionado de sus respectivos cargos de directores generales de Comunicaciones y de Administración Local.

#### Recaudador á los tribunales

Madrid 4 (8'30 n).—Dicen de Barcelona que una comisión de vecinos de Ripolllet ha presentado al gobernador unos recibos del impuesto de consumos, en los que se hace constar que han satisfecho un recargo de 300 por 100.

El gobernador ha entregado dichos recibos á los tribunales para que se proceda contra el recaudador.

#### Lo que se trató

Madrid 4 (8'40 n).—El subsecretario de la Gobernación señor Pulido ha dicho que en la conferencia celebrada entre los señores Canalejas y conde de Romanones, sólo se trató de la combinación de los gobernadores.

#### Castigo á los diputados

Se asegura que el ministro de la Gobernación se halla dispuesto á castigar á los diputados que no asistan á las sesiones del Congreso, cuando éste reanude sus sesiones.

#### Opinión de un ministro

El ministro de Hacienda señor Navarro Reverter ha dicho que los últimos desórdenes han demostrado la necesidad de publicar cuanto antes una Ley haciendo desaparecer el impuesto de consumos.

#### Las granjas

Madrid 5 (2'30 m).—En la Gaceta de hoy se publicará un real decreto transformando las Granjas en Institutos de Agricultura.

En cada región habrá escuelas de agricultura regionales.

#### Vuelco

Madrid 4 (10'15 n).—Desde Girona dicen que en la Junquera ha volcado una tartana, que iba al trote.

Han resultado de este percance dos muertos y cuatro heridos graves.

## LO DE MARRUECOS

#### ¿Los ejecutará?

Madrid 4 (7'50 n).—Durante el día de ayer el Raisuli llevó á cabo buen número de prisioneros.

Con tal motivo sus leales están exaltados.

Se asegura que el Raisuli se propone ejecutar á dichos prisioneros.

#### Sumisión de kábilas

Madrid 4 (8'20 n).—Dicen de Tánger que continúa la sumisión de muchas kábilas, que no reconocían la autoridad del Sultán.

Todas dichas kábilas son montañeses y vecinos de aquella población.

#### Órdenes del Sultán

Madrid 4 (10'15 n).—Un despacho oficial de Tánger confirma la noticia de los desmanes que está llevando á cabo el Raisuli.

En dicho despacho se anuncia que el Sultán ha enviado fuerzas para hacer frente á las tropas insurrectas.

FABRA

JUGUETES Reyes JUGUETES GRAN SURTIDO Perfumería INGLESA CADENA 6—PLAZA SANTA EULALIA—20

Almacenes MONTANER Pañería y Sastrería Novedades para Señora y Caballero Final de Temporada—Invierno 1906-1907

Hijas de G. Lassalle ANTIGUA CASA LASSALLE.—FUNDADA EN 1837 SAN NICOLAS, 29

Alcance de la noche

CUENTOS DEL SÁBADO

Las flores de la Sor

Por la carretera desierta, bajo el sol alegre de Mayo, el carrido donde iban las hermanas de los pobres caminaba lento al pasado andar de un borriquillo.

Dentro del carro las dos hermanitas resaban a media voz. Sus dedos recorrian lentamente los granos de los rosarios, mientras los ojos se bajaban sobre las cuentas lucientes, sin contemplar la libre campiña, los sembrados fecundos.

Dos veces por año la buena Madre Superiora enviaba a algunas de sus subordinadas en peregrinación mendicante por las villas y aldeas de la comarca, pues aunque aquellos poblados eran pobres y poco podían dar, esta poca no era despreciable, y si muy de estimar en aquella reunión de viejos y monjas que vivían con la alegre inconsciencia de una banda de pájaros.

Bajo los pies de las dos monjas reposaba el botín de la expedición, llenando el fondo del carrido. Las envidias iban ya de vuelta, y en aquella última etapa no visitaban más pueblos, almorzarían en el camino, y a media tarde entrarían nuevamente en el convento, después de una ausencia de quince días.

Sor Eudisia de San Rafael terminó el rosario antes que Sor Clara de la Saleta. Sor Eudisia era la más vieja de las dos monjas. Su edad, su experimentado consejo, la hacían capitana y jefa de las expediciones. Era de espíritu práctico, equilibrado, veía las cosas y los sucesos con ánimo tranquilo, y en la vida del asilo, llena de deficiencias, de angustias penurias, la Sor desplegaba dotes dignas de un bolsista temerario.

Con rápido mirar, la monja financiera calculó la importancia de las adquisiciones. Las expedicionarias volaban al convento llevando cuatro sacos de alubias, uno de garbanos, un enorme cucuruche de azúcar, varias orzas de miel, un cesto con patatas. En una sera de esparto algunos quesos resumaban aceite, y dentro de un informe atadido venían ropas viejas, trapos, colillas, todo un botín de traperos, sobre el que se apoyaban los racionales zapatos negros de las hermanitas.

Un suspiro anheló a Sor Eudisia que Sor Clara de la Saleta había terminado el rosario. La financiera, habiendo entonces: «No creo que la Buena Madre quede descontenta de este viaje—dijo con alguna vanidad en el acento.—Llévanos comida para una semana. Además, estas ropas nos pueden servir de mucho.»

Sor Clara de la Saleta miró los paquetes con desinterés. Luego respondió a su jefa: «Los pobres del campo pueden dar muy poco. Casi causa pena pedirles.»

La voz de la monja sonó compasiva, simpática, llena de juventud. Sor Eudisia, contempló a su compañera con satisfacción. Habitada a la vejez triste y miserable que en el asilo rodeaba su vida parecía haber perdido la piedad para la pobreza y los sufrimientos que quedaban en el mundo al otro lado de las tapias del convento.

«Quien algo tiene, algo ha de dar—repuso secamente;—si no, nuestros pobres se morirán de hambre.»

Sor Clara no respondió. Había alzado la vista y sus ojos miraron ávidos el horizonte alegre, la sábana ondulante de los trigos; se detuvieron en una mancha de olivos que, junto a un repecho de la carretera agriaban su follaje sobre los troncos retorcidos y vetustos.

Cambiando de conversación, Sor Clara de la Saleta señaló el olivar, y preguntó a Sor Eudisia: «Hermana, ¿le parece que aquel sitio será bueno para almorzar? Así deseansaría un poco el borriquillo a la sombra. Allí debe haber agua, pues desde aquí veo blanquear un pozo.»

Sor Eudisia, antes de responder, consultó su reloj, hizo un cálculo mental para enterarse de si aquel alto retrasaría demasiado su retorno al convento. Mas visto que podían permitirse una parada, dió su beneplácito.

«Bien—dijo.—Ya lo sabe usted, Froilán—siguió, dirigiéndose al viejo auto-

medonto, —lévenos usted, hacia esos olivos, que allí almorzaremos.

El carro rodó así un poco por el camino silencioso. El sol, alto ya, apretaba y a lo lejos chirriaba vibrante una cigarra. Bajo el toldo, las hermanitas callaban. La financiera sumaba números en un cuadernillo magrísimo. Sor Clara perdía su vista en la magnificencia primaveral de los sembrados. Aquella contemplación parecía absorber a la Sor. Sus ojos estaban tristes, parecían lucir húmedos, y en la frente, apretada por la blanca venda de la cofia, una arruga casi imperceptible sureaba la piel tersa y pálida.

Con andar más vivo, el jumento arretemió la cuestas. A poco Froilán le desvió del camino, hizo entrar el carro por una ancha senda que cubriéndose entre los trigos, iba hacia el olivar. Las verdaderas ondulantes de la siembra rodearon el carrido. Una exhalación poderosa, el aliento de las hierbas, de los tallos, de las espigas, erguidas y apretadas, envolvió a las monjas. De entre la compacta verdura nacieron moscas derudas, mariposas, insectos lucientes, que huían del carro, revolando alrededor. Algunos, en su fuga, pasaban la bóveda oscura del toldo, rápidos y luminosos como pasamanos alegres. Al andar el borriquillo aprensaba briznas de hierbas, largas guirnalda de trepadoras, y se las iba comiendo lentamente. Una amapola se prendió entre los arcos y allí quedó, espléndido y sangriento, cual un enorme rubí.

La sombra clara de los olivos cobijó después el carro. Sobre la tierra cubierta de césped, las ruedas se movieron silenciosas, llegaron hasta el pozo, cubierto de una capullita encajada, semejante a la tumba de algúna moribunda marroquí. Las monjas se apartaron; Froilán dió suelta al borrico, luego sacó el cesto donde venían las provisiones.

Sobre un papel colocaron las hermanitas su frugal almuerzo: huevos duros, cebollas, pan. El pozo les dió un agua fresca, casi helada, que dormía en la hondura, tenebrosa é inmóvil. Sor Clara se encargó de descender hasta el haz del agua una botella que bañó un momento sobre la superficie para hundirse luego gluglucante en el agua profunda. Después de comer y beber las religiosas volvieron a un rate en el olivar. Bajo los árboles reinaba un feliz reposo. Ningún ruido venía y en el suelo algunas flores se esponjaban, gráciles, airoosas, sobre el corto césped espeso.

Vagando entre los olivos, Sor Clara de la Saleta recogió unas cuantas flores. Eran flores vulgares, castas, humildes, que brotaran en aquel lugar para morir allí, sin aspirar jamás a una admiración que no merecían. Había margaritas que desplegaban su corona simétrica, aciano de rizado azul, amapolas, matacandiles y un sinnúmero de flores incógnitas, menudas, ligeras, formadas con cuatro pétalos mal sujetos, que parecían haber nacido para que el aire las deshiciera sin fatiga. Con ellas mezcló la Sor penachos de hierbas, garzotas de gramíneas que temblaban, imprecisas y vagorosas como girones de nieblas, y cuando tuvo el ramo hecho se recreó mirándole, lo depositó cuidadosamente en el carrido, sentada junto a él, disminuyéndolo con la tibia amplitud de sus sayas. A poco subió también Sor Eudisia, enganchó Froilán el jumento, lo arreó y pronto volvió el carro al polvoriento camino.

La financiera había tornado a repasar sus números. Sus ojos, distraídos en aquella ocupación, no repararon en el haz de flores sobre las que Sor Clara de la Saleta descansaba una mano, halagada por el suave roce de los cálidos. El frasco olor de las flores hizo entornar los párpados de la monja, evocando tal vez las imágenes de otros días, los recuerdos de alguna época pasada que se alegró con risas y se perfumó con flores.

A impulsos de aquella sensación el pecho de Sor Clara se hinchó, empujó hasta los labios un suspiro que sonó en el silencio del carro, extrayendo a Sor Eudisia de San Rafael de su matemática abstracción.

Los ojos de la financiera se posaron interrogadores en el rostro de su compañera, la vieron pálida, temblerosos los labios, las aillitas de la nariz. Entre los párpados dos lágrimas pendían de las largas pestañas.

«¿Se siente enferma, Sor Clara?—preguntó Sor Eudisia.

«Otra no pudo responder. Negó con la cabeza, en tanto que su mano se apretaba sobre las flores, hasta crujir los tallos verdes y jugosos. La mirada de Sor Eudisia descubrió entonces el ramo. Aquella vista la hizo fruncir el ceño, juntar adustos los labios. Sus ojos se acercaron severamente, arrojando sobre la florosa hermana un relámpago despreciativo. Luego la indignada Sor recorrió a Clara de la Saleta.

«En todo lugar—dijo ásperamente—el Malo nos espía, pronto á aprovecharse de cualquier desuido nuestro. Sabiéndolo, hermana, ¿por qué cogió esas flores? Para qué las puso junto a sí, a fin de que le recordasen memorias del pecado y del estrepito mundano que abandonamos?»

Sor Clara no respondió. Sus labios temblaban más fuerte y a las primeras lágrimas sucedían otras, resbalando por su pálida piel, humedeciendo el rastrillo donde se perdían, empapando la tiesa tela almidonada.

Visto aquel silencioso llanto, Sor Eudisia de San Rafael sugirió rápida, y tras

veloz ruego ental continuó en tono más dulco:

«Hermana Clara, of contar que entré en el asilo movida por un desengaño. Tal vez esas flores se lo recuerden. No se entristezca, siéntase animosa, alégrelas de sí, térelas al camino y después rozárenlas un rosario á María nuestra Madre. Ella calmará su pesar, le hará ver que nuestro destino es el más hermoso del mundo. Créame, hermana, arroja esas flores. Se lo ruego por Cristo en la cruz.

Sor Clara de la Saleta sacó los ojos con rápido ademán, después cogió el ramo, lo miró un instante y sacando una mano fuera dejó caer las flores al camino.

El florido haz rodó bajo el carro, una rueda pasó por encima de al con brusco balanceo, y las flores rotas, aplastadas, quedaron en la carretera, sobre el seco polvo, bajo el ardor implacable del sol, mientras dentro del carrido, mesconando en el grave silencio de la campiña, sonaban las Ave-marias del rosario.

MAURICIO LÓPEZ ROBERTS.

MILAGROS DE LA CIENCIA

CREACIÓN ARTIFICIAL DE SERES VIVOS

El doctor Stéphane Ledue, profesor de la Facultad de Medicina de Nantes, ha dado cuenta al mundo científico de experiencias muy notables, con las que ha logrado la creación de seres vivos por el solo concurso de las fuerzas físicas.

He aquí en qué términos expresa el mismo autor de aquellas los resultados de sus estudios:

«He pedido—dice—reproducir, mediante las fuerzas físicas, las formas de los diferentes tejidos celulares que constituyen seres vivos; las células así obtenidas tienen las principales funciones de las células vivientes.

Si se echan en soluciones de gelatina al 5 ó al 10 por 100 gotas de una solución de ferrocianuro de potasio al 5; ó al 10 por 100, se producirá un tejido celular. Cada célula de este tejido aparece con su membrana exterior, su protoplasma y su núcleo.

Si se utiliza como plasma el agua salada y como gotas la misma agua coloreada con otra concentración, se obtendrán células completamente líquidas. Se pueden conseguir todas las formas celulares. He producido células donde se advierte la débil corriente osmótica y el metabolismo molecular. Por la desecación cesan sus movimientos y presentan la imagen de la vida latente de los granos, porque sus movimientos reaparecen tan pronto como se les presta la humedad necesaria.

He reproducido los fenómenos de nutrición por intus-suscepción de organización y de crecimiento, que hasta ahora se consideraban como característicos de la vida. Los cristales crecen por yuxtaposición, como un muro por las piedras que se yuxtaponen. Sólo los seres vivos crecen por intus-suscepción es decir, mezclando con toda su substancia la substancia absorbida.

He me dedicado á imitar las condiciones físicas de la vida y he fabricado granos artificiales, sustituidos con una tercera parte de sulfato de cobre y dos tercios de azúcar y de agua.

Los tejidos que forma el doctor Ledue tienen un aparato circulatorio, en el cual, la sustancia membranágena llegan hasta los 30 centímetros de altura.

La sensibilidad—añade el profesor de Nantes—es una propiedad general de la materia.

Los resultados que he obtenido con sus experiencias señalan la aparición de un número importante de estados intermedios

entre el mundo mineral y el mundo vivo, y demuestran la fecundidad de los nuevos puntos de vista que los han inspirado y de los métodos por los cuales se ha llegado á su producción.

El baile de las muñecas

(CUENTO PARA NIÑOS)

—No creáis que es un cuento lo que voy á referiros—después la encantadora Loló á sus amiguitas, á las que había reunido para repartirse un magnífico árbol de Noel—.

Fué el año pasado, la noche siguiente á la de Reyes. Los Magos me trajeron dos muñecas, que me llamaban «mamá» y «papi»; á mi hermano Periquín un Pierrot y una caja de música, y soldados, trompetas y polichinelas á Paquito y Antonie. Quisimos sorprender á los Reyes; pero se arrojaron del balcón á la calle sin darnos tiempo á agradecerles sus obsequios, y sólo pudimos ver que se alejaban rápidamente en unos camellos enormes, cargados de los juguetes que todos los años reparten á los niños... que tenemos padres y zapatos. En la precipitación de la marcha se le desprendió á Melchor del regío manto esa estrella de plata que señala en nuestro Nacimiento el camino del Portal de Belén.

Aquel día, horas antes de acostarnos, guardó mamá en el armario de mi alcoba las muñecas, los soldados, todos los lindísimos juguetes que nos habían traído los Magos.

Llegada la noche, apenas empezaba á dormirme, un ruido de bailes y de músicas asustó á mis hermanitas, que se acercaron temblando á mi cama para que yo averiguase de donde venía aquella algazara, cada vez más grande, y que tampoco podía explicarme, pero que no me asustaba como á ellos. Of perfectamente la voz de mis muñecas, que ya no sólo hablaban, sino que se reían tan alegres como vosotros momentos antes, cuando dejábamos sin un juguete ni una golosina el árbol de Noel.

Me eché de la cama, y poniéndome delante de mis hermanitas registré la habitación, sin descubrir absolutamente nada extraño. Todo estaba en orden; pero seguían la música y el baile de los danzantes invisibles.

No quedándome por registrar más que el armario en que mamá había guardado horas antes los juguetes de los Reyes, me decidí á abrirlo; nuestro asombro no tuvo límites al ver que los bailarines eran mis muñecas y los bizarros soldados de plomo de mis hermanitas; Pierrot era el que tocaba la caja de música, y todos nuestros muñecos bailaban locos de alegría las más caprichosas danzas. Una de mis muñecas—que hablaba como yo digo—se fijó en mí y avisó á los demás la sorpresa. Muñecas y soldados, Pierrot y polichinelas, se quedaron todos muy tristes, corriendo á esconderse en el interior del mueble.

La misma muñeca parlanchina fué la que nos explicó el maravilloso y extraño suceso. Ella, lo mismo que todos sus compañeros de baile, vinieron directamente de París, como nosotras, instalándose espléndidamente en las distintas secciones de una popular Casa de Madrid, á la que fueron á buscarlos los Magos la noche de Reyes para repartirlos á niños buenos. Aquellos muñecos, por lo tanto, eran compatriotas y amigos cariñosos, y al encontrarse reunidos en el armario de nuestra alcoba, lo celebraron con el baile que nos quitó el sueño y que continuaron después pero sin música, para no molestarnos y no dar ocasión, á que tuviéramos que separar por las noches á aquellos excelentes y lindísimos camaradas del Bazar X.

BELEM DEL PORTAL.

Información

«La gota de leche»

Esta mañana en el local de esta institución situado en la calle del Call ha tenido lugar el acto de inauguración de este Consultorio para niños de pecho El local estaba adornado con plantas y flores.

A las doce de la mañana ha tenido lugar la inauguración con asistencia del Ilustrísimo Sr. Obispo, Sr. Gobernador civil, el M. I. Canónigo Sr. Barceló, Don Enrique Sureda en representación de la R. S. H. de amigos del País, D. Bartolomé Calafell en representación del Excmo. Ayuntamiento, el ex-senador del Reino D. Jerónimo Rius, D. Juan Valenzuela, una representación del Colegio de los PP. Agustinos y de los Jesuitas, gran número de invitados y especialmente las principales damas de nuestra sociedad y las que forman la junta de aquella asociación.

Empezó el acto por un discurso pronunciado por el joven médico Sr. Mir explicando el objeto de esta institución que es el alimento á los niños pobres con objeto de disminuir así la mortalidad en esas criaturas y detallando los fines y mejoras que el Consultorio ha de dar á la humanidad y termina dando las gracias á los asistentes y á todos los que han cooperado en esta obra.

El Sr. Gobernador usó luego de la palabra felicitando á los iniciadores de esta

hermosa obra y elogiándola en extremo. El Ilmo. Sr. Obispo dió luego la bendición el nuevo local; así como á los aparatos que en él se han instalado que fueron muy elogiados por los invitados.

Estos aparatos que se hallan colocados en el piso inferior son: Un esterilizador de leche; frascos biberones cuyo número alcanza á mil, todos ellos de cristal con cierre hermético y su correspondiente tina de goma. Un limpiador de biberones sistema La Sirena; dos cántaros de hierro galvanizado, un filtro Ulox y un aparato automático para llenar los biberones. Estos tres últimos aparatos se destinan á la manipulación de la leche.

Además hay una balanza Ballain para el peso de los niños y una estufa de gas.

En la planta baja están situadas las salas de despacho y de consultas. El local reúne buenas condiciones y está perfectamente amueblado.

Certamen Internacional militar

La idea de celebrar un certamen militar de carácter internacional ha correspondido á España por iniciativa de la Revista «Anales del Ejército y de la Armada» que se publica en Madrid.

Han acudido á este gran Concurso, escritores militares de distintas naciones de Europa y América, ofreciéndose premios para el desarrollo de temas correspondien-

tes á todos los servicios del Ejército sin excepción, incluso la «Cruz Roja» y han sido premiadas, treinta y cinco Memorias de otros tantos autores extranjeros y nacionales.

Ayer ha llegado á Palma la noticia de que entre estos últimos, aparecen premiados: el ilustrísimo Sr. D. Alfredo Pérez Dalmau, Director de este Hospital militar por su trabajo, «Misión de la Cruz Roja. Reforma que exige su organización. Prolegativas y fueros que debe otorgarse al personal de esta institución, formando un cuerpo de carácter político-militar en cada estado» y el Dr. D. Gabriel Romero Landa, farmacéutico del mismo Hospital, de quien ya nos ocupamos días pasados con motivo de otro premio en la Sociedad de Higiene, por su Memoria, acerca de los «Servicios farmacéuticos militares en tiempo de paz y en tiempo de guerra.»

Reciban ambos señores nuestra sincera felicitación.

Los azúcares

El hijo de nuestro ilustre paisano senador Maura, el joven diputado D. Gabriel Maura y Gamase, ha publicado una carta sobre el problema de los azúcares, de la cual extraeremos los siguientes párrafos:

«Por quien puede hacerse, estoy autorizado para decir desde estas columnas á los azucareros aragoneses: que el partido conservador comparte su preocupación; que cuando ocupe el Poder, procurará aplicar á la crisis que atraviesa la industria azucarera española los auxilios que puedan prevenirle de la ley; que no cree procedente concretar los medios hasta que llegue el momento oportuno, pero que, en todo caso amenguará considerablemente la dificultad para la existencia de los interesados, que hoy no existe, porque al Poder público han de respaldar intervenciones incompatibles con su obligación neutralidad para dirimir diferencias entre españoles que tienen idéntico derecho á su solicitud.»

Del clásico buen sentido de los aragoneses tenemos los conservadores derecho á esperar que rechacen esas burdas patrañas propaladas por nuestros adversarios, y que flexibles en las promesas de quienes tienen fuerza bastante para realizarlas, que en las de aquellos otros que pretenden suplir su debilidad con las energías del interés halagado, á sabiendas, tal vez, de que ni aun con tales procedimientos llegarán á conseguirlo.»

El tiempo

Continúa fuertísimo el temporal reinante. Los vapores Lulio y Miramar llegados hoy de Alicante y Argel respectivamente han encontrado gruesa mar habiendo sufrido pesada travesía.

En la Comandancia de Marina se ha izado la bandera azul señal de mal tiempo. Debido á los motivos mentados han suspendido su salida los vapores correos de Valencia y Barcelona.

Asuntos municipales

Durante la próxima semana, estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía, D. Luis Alemany; de Alumbrado y Resplandores, D. Luis Martí; de Fomento y Beneficencia, don Juan Sureda; de Obras, D. Juan Alemany, y de Ensenache, D. Miguel Bastard.

Para el próximo lunes, se halla convocada la Comisión de Ensenache y Muelles.

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión de Obras, concediendo diferentes permisos para obras particulares.

Junta de Reformas Sociales

Anoche, bajo la presidencia del señor Alcalde se reunió la Junta local de Reformas Sociales.

Tomaron posesión de sus cargos los vocales obreros Sres. Marí, Bauzá y Pujol y los patronos Sres. Bestard, Casasnovas y Amengual, pues era la primera sesión que celebraba la Junta durante el presente año.

Seguidamente se procedió á la constitución de la Junta quedando elegido Tesorero, el Sr. Casasnovas y suplente el Sr. Rocá.

Se designó al Sr. Crespi, como vocal para formar parte de la Junta provincial de Reformas Sociales.

Se acordó imponer varias multas por infracción del descanso dominical.

Se examinaron algunos contratos de trabajo, que no están ajustados á lo preceptuado.

Se acordó recordar que mañana domingo no se considera ya como feriado y por tanto que en lo sucesivo volverá á regir la Ley del descanso dominical.

Premios de la Academia Española.

Lo mismo que otros años, la Academia Española adjudicará en 1907 un premio de 1.800 pesetas á la mejor obra dramática que en 1906 se haya compuesto en lengua castellana por literatos españoles, siempre que la que aventaje en mérito á las demás le tenga suficiente, á juicio de esta Corporación, para lograr la recompensa.

Será condición precisa que los escritores que aspiren al premio lo soliciten de la Academia, remitiendo un ejemplar de la obra dramática. También podrá cual-

quiera otra persona hacer la petición, recordando de que el autor aceptará el premio, en caso de que le fuere otorgado.

Dichas obras, con las solicitudes correspondientes, se recibirán en la Secretaría de dicho Cuerpo literario, hasta las cuatro del día 31 de Enero de 1907.

También abre concurso la misma Corporación para la adjudicación de los premios y socorros de la fundación piadosa de San Gaspar correspondientes al año 1907.

Los premios se destinarán á recompensar actos de virtud que tengan por base el amor filial, la abnegación, la honradez, la probidad acreditada, el valor que produzca beneficios á la humanidad, las desgracias ocasionadas por reveses de la fortuna que hayan cambiado la situación de personas honorables, y que éstas hayan soportado cumpliendo con sus deberes de todo género, y en fin, cuanto á juicio de la Corporación sea de estimarse como ejemplar y meritorio en la vida de los pobres honrados.

Los socorros se adjudicarán á literatos indigentes y á sus viudas y familias que sean acreedoras á tal beneficio.

Los premios podrán consistir en una cantidad en metálico ó en una medalla honorífica.

En las instancias y propuestas concernientes á socorros á literatos y sus familias, se deberán hacer indicaciones acerca de las principales obras de aquéllos, y probar que los interesados los necesitan y son dignos de obtenerlos.

Las instancias y propuestas habrán de estar en la secretaría de la Academia antes de las seis de la tarde del último día del mes de Febrero de 1907.

Movimiento obrero

El día 7 celebrará junta general ordinaria la Agrupación Socialista de Palma para hacer la renovación de cargos.

El Obrero Balear ha recaudado 34'10 ptas. para las víctimas de Rusia.

Mañana, á las diez, celebrará junta general la sociedad de obreros panaderos titulada El 1.º de Mayo.

A las doce de mañana también celebrará junta general la sociedad de constructores de apellido La Igualdad.

Baile de máscaras

Hey empieza la temporada. Las sociedades que acostumbraban celebrar esta clase de espectáculos abren sus puertas al público, quien como de costumbre llenará los salones durante el Carnaval. D. Miguel Salom Pujol, presidente de La Protectora, nos ha invitado á los que tendrán lugar en aquella sociedad.

La orquesta que dirige el señor Moyá ejecutará hoy siguiente programa:

Primera parte

1.º Sinfonía «Bella Rosa» Kosells. 2.º Vals «El Lírico» Moyá; 3.º Schotis «El Bastión» Moyá; 4.º Mazurka «Tirolesas» Keler; 5.º Polka «Asunción» Moyá.

Segunda parte

1.º Vals «Aglé Loutard» Valtteufel; 2.º Polka «Oruki-Paski» Cohote; 3.º Mazurka «Micaela» Moyá; 4.º Schotis «Orientales» Moyá; 5.º Vals «Nuit é Torté» Valtteufel.

El Presidente de la Juventud Republicana ha invitado al Director y redactores de LA ÚLTIMA HORA á los bailes que los jueves, sábados y domingos de Carnaval se celebrarán en aquella sociedad.

Agradecemos á D. Fernando Pou Moreno, tal atención.

Premio de Navidad no pagado

En esta capital una revendedora de papeletas de la lotería, llamada Ana Mandilego, expendió participaciones de una peseta el núm. 11.256 del sorteo de Navidad.

Estas participaciones eran al portador y llevaban al pie el nombre de dicha mujer que tiene por domicilio la casa número 2 de la calle de Piná.

Este billete estaba muy repartido y principalmente entre vecinos del arrabal de Santa Catalina.

El núm. 11.256 salió premiado con 5.000 pesetas y además con el reintegro de 1.000 pesetas.

He aquí como nos encontramos á 5 de Enero y según nos dicen, algunos participantes todavía no han cobrado lo que les corresponde, con la particularidad, aseguran, que hace dos días está cerrada la casa de la revendedora.

El esposo de la citada mujer nos ha manifestado que está dispuesto á pagar el descubierta en que se halla su consorte si se le concede alguna espera; y que en vista de lo sucedido aplica á los tenedores de algunas participaciones que tiene cedidas á los núms. 1.098, 8.822, 8.823, 16.374 y 11.256 de la extracción del día 10, que se sirvan entregarlas y se les devolverá el dinero, pues ha renunciado á adquirir dichos números.

Atentado en Santa Margarita.

En la noche del día 2, frente al domicilio del vecino de Santa Margarita Juan March Estelrich se colocó un monigote de paja en cuyo interior había un tubo de hoja de lata con varios proyectiles, al parecer de revólver y una olla. Al calen-



# El Sr. D. Juan Vives y Morey

Subintendente militar retirado

Condecorado con la Cruz y Placa del Mérito Militar Blanca, Cruz Isabel la Católica, etc.  
Ha fallecido, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

El Sr. Subintendente Militar de Mallorca, Jefe y Oficiales de Administración Militar de esta Plaza, la familia y demás parientes del finado, al participar tan sensible pérdida a sus amigos y conocidos les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará el domingo 6 del corriente en la parroquial iglesia de San Jaime a las doce de la mañana y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y al funeral que se celebrará en la misma iglesia el lunes a las once.

No se invita particularmente.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia a los que debidamente confitados y dispuestos ofrecieren una comunión, misa ó parte de Rosario en sufragio del alma del finado.

## Dietario 1907 á 80 cts.

Clases varias á 1, 1'25, 1'50, 2, 2'50 y 3 pesetas. LIBRERIA TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16

## Cerevisina Fita

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas en sus trabajos experimentales y con ella se logra la curación de las infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y dor Juan Valenzuela.

# PARA REYES

Gran surtido en juguetes instructivos consistentes en libros de cuentos y rompecabezas. De venta en la Librería de J. TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16.



## Don Pedro Moll y Juan

Profesor Mercantil

Ha fallecido después de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su aflijida esposa, hijo, hermanos, hermanas políticas y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les ruegan se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que en sufragio del alma del finado, se celebrará el lunes 7 á las diez y media de su mañana, en la iglesia del Terreno, por lo que recibirá especial favor. No se invita particularmente. Casa mortuoria: Salud—36.

Los proyectiles, algunos de ellos explotaron, no produciendo por fortuna ningún desperfecto ni desgracia personal.

La guardia civil se personó en aquel lugar recogiendo los restos de dicho monigote, así como 15 cápsulas descargadas con igual número de proyectiles y seis sin explotar, las tuestas de una olla, fuego y cenizas y el tubo de referencia.

Practicadas por la beneficencia las diligencias del caso, han dado por resultado la detención de las vecinas de aquella villa Juana Tauler Capó y Margarita Tauler Cifre de 56 y 25 años de edad respectivamente, por haber encontrado en su domicilio una regadera á la que faltaba el tubo conductor del agua al parecer recién arrancado y que confrontado con la soldadura conviene exactamente con el tubo encontrado en el monigote.

Dichas mujeres han sido puestas á disposición del Juzgado.

### Maltrato de una mujer

La guardia civil del puesto de La Puebla ha detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal de la villa de Campanet á los vecinos de esta última Gabriel Vidal Compañy y su esposa Isabel Mir lous presuntos autores de haber maltratado de palabra y obra á su convencana Catalina Capó Vilanova.

La mir arrojó una piedra á la Capó produciéndole fuerte contusión en la espalda.

### Ferrocarril Luchmayor-Palma

Esta mañana en la casa del Conde de Ayamans han celebrado una reunión diferentes personas de esta ciudad y otras de Luchmayor, con el objeto de seguir tratando sobre la construcción de un ferrocarril entre Palma y aquella villa.

Bajo la base de que el ferrocarril ha de costar 900.000 pesetas, se habló extensamente y se examinó el proyecto de la casa Desauville, la cual se compromete á llevarlo á cabo intereando 600.000 pesetas. Quedan puestas á disposición del público 300.000 pesetas, de las cuales el suscriptor más principal es el conde de Ayamans, que lo ha hecho por 50.000 pesetas.

Entre los reunidos reinó mucha animación, acordando nombrar una comisión para que continúe llevando á cabo las gestiones encamadas á ser pronto realizado el dicho proyecto; y al propio tiempo se acordó solicitar de la ssa Desauville que presente, además del proyecto de ferrocarril de coches-automotrix otro proyecto de ferrocarril ordinario.

Se nos asegura que durante la próxima semana presentará á la referida comisión de ferrocarril un proyecto para la construcción de aquél pero con tracción eléctrica.

### El crimen de la puerta del Cam- po.

Se han señalado los días 14 y 15 del próximo mes de Febrero para la celebración de la vista de la causa del asesinato de Isabel Povev, seguida contra Antonio Mas.

El procesoado estará defendido por el abogado don Fernando Pon.

### En la Audiencia

El lunes próximo, 7 del actual á las diez y media tendrá lugar en la Sala de esta Audiencia provincial, la vista en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Iaca contra Lorenzo Gual, Juan Pons y José Reyó por el delito de hurto.

Representará el ministerio público el abogado fiscal señor Azpilineta y la defensa de los procesados correrá á cargo de los letrados señores Togores y Masanet.

### Notas del Carnet

DE VIAJE

El vice cónsul francés M. Simonin pasará un mes fuera de esta capital disfrutando de la licencia que se le ha concedido.

Procedente de Alicante han llegado en el vapor Lulio, D. Oafoe Moreno, doña María Ortiz, D. José Oriales, D. Pascual Rubio y D. Antonio Palmer.

De Argel han llegado esta mañana en el vapor Miramar, D. Pedro Prieto, don Pedro Juanés, D. Camilo Paris, D. Vicente Llorca, D. Miguel Llopis, D. Mateo Pintado, D. Salvador Maroó, D. Jaime Periano, D. Vicente Juan, D. Marcello Roque, D. Gaspar Abraham, D. Jaime Lledrá, D. Damián Barceló y D. Juan Ribas.

### RELIGIOSAS

Cuarenta Horas.—Mañana terminarán en San Miguel. Exposición á las seis, á las siete y media misa de Comunión general para los asociados del Sagrado Corazón de Jesús á las diez Tercia cantada y la misa mayor, en la cual la capilla de Ntra. Sra. de la Salud cantará por primera vez, la misa Angelus, y predicará el licenciado don Juan Quejigás, Pbro.; por la tarde, á las tres y media, los actos de coro, y después dicha capilla cantará el Santo Rosario, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empezarán en Sta. Cruz en honor de Sta. Gertrudis: Exposición á las seis y media, á las diez Tercia y misa mayor solemne con sermón á cargo de un Padre Capuchino; por la tarde á las cuatro, los

actos de coro, meditación, e tación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En las iglesias que se citan mañana se celebrarán las siguientes:

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover, canónigo Magistral.

En Montesión á las siete y media misa de Comunión general para los asociados del Sagrado Corazón y Madres Cristianas y á las ocho para los Congregantes de María Inmaculada y S. Luis Gonzaga; por la tarde, á las seis, exposición, Rosario, Trisagio, sermón por el R. P. Francisco de P. Cuadras, S. J. reserva de Su Divina Magestad y adoración del Divino Niño, con canto de Villancicos.

En San Felipe Neri, á las tres y media, Vísperas solemnes, á las cuatro consagración solemne del año con plática seguida de la corona del Sagrado Corazón de Jesús y bendición con el Santísimo y después adoración del Niño Jesús con Villancicos.

En San Juan al anochecer, después del Rosario, se practicará el ejercicio del Niño Jesús, canto de la Sibila, Villancicos y adoración del Divino Niño.

En la Merced, función del primer domingo para los Esclavos del Santísimo. A las siete y media misa de Comunión general, á las diez Misa mayor con exposición y sermón, por la tarde á las cinco y media, Rosario y el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús.

En San Nicolás Festividad de la Epifanía del Señor. A las siete y media misa de Comunión para los asociados, con plática preparatoria por el Rvdo. D. Claudio Fuster, Pbro., Licenciado en Sagrada Teología.

A las diez: Exposición de S. D. M. y acto continuo, Tercia y Misa mayor cantándose la titulada «Te Deum Laudemus» del Mtro. Perosi y predicando el Reverendo D. José Auba, Pbro.

Al anochecer, después de Rezado el Santísimo Rosario, se practicará el «Ejercicio mensual del Sagrado Corazón de Jesús», terminando con el canto de la Corona de oro.

### Para el lunes

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Cruz en honor de Santa Gertrudis: Exposición á las seis y media; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro, Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

### Memorandum

PARA MAÑANA

Santos del día.—La Adoración de los Santos Reyes, Melanio y Amelia.

Sol.—Sale á las 7 h. 10 m.; pónese á las 16 h. 41 m.

Luna.—Sale á las 22 h. 27 m.; pónese á las 13 h. y 5 m.

Cuarenta Horas.—En San Miguel y en Santa Cruz.

Mercedes.—En Binisalem, Pollensa y Sanselles, Sóller y Felangí.

Vapores corrientes.—Llegada á Palma de 7 á 8 de Barcelona el Catalina.

Salida de Palma: A las 23 para Ibiza el Catalina.

Teatrales.—Funciones en el Lírico á las 18'30, y 20'30.

### MARITIMAS

Movimiento de buques en nuestro puerto durante las últimas 24 horas.

Entradas.—Procedente de Pensacola E. U., ha llegado esta mañana el vapor inglés Campurdans, con cargamento de madera. Dicho buque durante la travesía ha sufrido duro temporal llegando á este puerto tumbado sobre el costado de estribor.

A las diez ha llegado procedente de Alicante á Ibiza el vapor Lulio, con seis pasajeros, la correspondencia y carga general.

Poco después ha entrado procedente de Argel el vapor Miramar, con 17 pasajeros y carga general.

Despachados.—Para Valencia continúa despachado el vapor Isleño.

Para Barcelona se ha despachado el vapor Belboer.

Con destino á Ibiza se ha despachado y saldrá mañana por la noche el vapor Lulio.

Con destino á Torreveja con carga general, se ha despachado la balandra Maria de la Concepción.

Novicias varias.—Mañana por la mañana llegará procedente de Barcelona el vapor Catalina.

—Mañana por la mañana saldrá con destino á Valencia el vapor Isleño.

### DE TEATROS

Lírico

La función celebrada anoche estuvo poco concurrida debido al fuerte viento que reinaba.

Esta noche se celebra el beneficio de la tiple ómica Elvira Flores.

Mañana á las 3 y 1/2 de la tarde se pondrá en escena El famoso Colón.

A las cinco El maldito dinero y Las Estrellas. Por la noche función extraordinaria que empezará á las ocho y media en punto para terminar antes de las doce y media: La vara de alcalde, La muela del juicio, La mala sombra y La tasa de té.

El lunes tendrá lugar la función de despedida, á las 6 y 1/2 función popular «Que Vadi?» diez céntimos la entrada, y por la noche beneficio de la característica José Gómez, que es una de las artistas que más se han distinguido en esta temporada, y despedida de la compañía.

Circo Alegria

Han empezado á repartirse las listas de la compañía ecuestre y gimnástica que debutará el próximo jueves día diez.

Dicha compañía que está dirigida por D.ª Micaela de Alegria, trabaja actualmente en el Circo de Zaragoza en donde dará mañana la función de despedida; el lunes saldrá para Barcelona y el miércoles embarcará para Palma en el vapor Miramar.

Los artistas que debutarán son los siguientes:

Notabilísimo sui generis Les Rodríguez. El sin rival en sus trabajos hípicas Mr. George.

La intrépida ecuyere Miss Eulalia. Mlle. Escarnación.

Les Luigi.

La simpática gimnasta Mlle. Marguerite.

Los rayes de las barras fijas y aéreas Les Banels.

El sin rival profesor de equitación Mr. Gebel con sus preciosos caballos de pura raza.

La original Mlle. Carmen.

El indio Basini rey de los aires.

Los reputados artistas Les Icaisab.

La notabilidad única en el mundo en su género Mr. Bertin, célebre imitador de artistas franceses de café conciertos de París.

La simpática Signorina Virginia, equilibrista sur el cable.

Mlle. Adela con su jauría en miniatura.

El bambú aéreo Mr. Corini.

Ferres Plattiers excentriques musicales.

Los notables y arrojados Trio Gamon acróbatas olímpicos.

El sin rival profesor Mr. Leonard.

Mr. Wogan célebre equilibrista.

Grupo de clowes Tonito Grice, Giacomo Manich, Joe Pastor, Francisco, Roche, Via Viu, y Umberto.

Caballos de varias razas, amaestrados y en libertad.

PRECIOS.—Palcos plateas y proscenio primer piso, sin entrada 10 pesetas.

Palcos proscenio segundo piso, sin idem 8 id.—Butacas de patio y proscenio, sin id. 1'25 id.—Sillas de pista, sin id. 1'25 id.—Sillones de anfiteatro, sin id. 1'25 id.—Asientos de 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª fila, sin id. 0'30 id.—Asientos de 6.ª fila, sin id. 0'45 id.—Entrada general 0'60.—Id. medias 0'40 id.

### Los sucesos de anoche

Muerte repentina

Anoche, poco después de las seis, mientras estaba en el Café de Cías Mahónés, sito en la plaza Mayor, un caballero llamado D. Miguel Serra sufrió una indisposición repentina. Fué auxiliado inmediatamente y desde Cías Mahónés llevado á su domicilio que lo tenía en la calle de Rubí. Al cabo de pocos instantes dejó de existir, sin poder articular apenas contadas palabras.

El finado tenía muchos amigos; era cuñado de D. José Mayol, propietario del café de Ca ses Solles.

El Sr. Serra trabajando en América supo labrarse respetable capital y desde hacía muchos años residía en Palma disfrutando de los ahorros conseguidos.

D. E. P.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

La noticia de este fallecimiento circuló rápidamente por esta ciudad.

Incendio en una alfarería

Casi á la misma hora que sucedió el hecho anteriormente relatado, se declaró un incendio en la alfarería que los señores Bauzá poseen en la calle de San Agustín. Una densa columna de humo salía al exterior del edificio y por uno de los portales que dan á la calle; ello alarmó á los vecinos y transeúntes que inmediatamente dieron aviso á los propietarios de la alfarería y autoridades.

Se ordenó que acudieran los bomberos y estos lo hicieron rápidamente llevando

conigo dos bombas que apenas llegadas á la calle de San Agustín empezaron á funcionar.

El fuego se había iniciado en un depósito de paja tomando desde un principio mucho incremento. Se logró dominarlo al poco tiempo, evitando que el fuego se propagara á otras dependencias del edificio.

Las pérdidas ocasionadas según apreciación de uno de los propietarios de la alfaría ascienden á unas 500 pesetas.

Acudieron al lugar del suceso el teniente de alcalde Sr. Calafell, el comandante de municipales Sr. Oubi, el inspector de policía Sr. Saletas, los cabos Stes. Bosch y Comas de municipales y policía respectivamente y bastantes guardias de ambos cuerpos que evitaron que el numeroso público aglomerado dificultara los trabajos de los bomberos.

Un amago de incendio

Esta madrugada de la casa que habita en la plaza Mayor D. Magín Valls se ha visto salir humo. Creyéndose se trataba de un incendio han acudido policía y municipales, y mucho público. El fuego en esta casa ha revestido afortunadamente escasa importancia. Unas faldas se cayeron sobre un brasero que contenía fuego, quemándose. Apagadas éstas quedó dominado el amago de incendio.

### Gacetillas

Mañana domingo en el Velódromo de Son Español se representará la Adulación de los Reyes Magos por una compañía de jóvenes aficionados.

El Presidente de la Democracia Balear nos ha invitado á la velada que tendrá lugar mañana á las ocho y media de la noche en el local de la misma.

Se hallan vacantes y pueden proveerse con licenciados del ejército y sargentos en activo las plazas de Diputación Provincial, auxiliar primero y auxiliar tercero de la Secretaría; colador de la Casa Misericordista.

Alcalde de San Juan Bautista; una plaza de cartero.

En La Puebla durante el año último ocurrieron 276 nacimientos, 151 defunciones y 59 matrimonios.

En el local del Orfeó Mallorquí, calle de la Rosa se hallan depositadas tras llavecitas encontradas en la vía pública.

Desde la calle de la Coódelera á la plaza del Mercapal se ha extraviado un sobre contenido una suma de dinero en billetes del Banco y locales.

Se gratificará con 250 ptas. al que las entregue donde dice el sobre que las contenía ó en esta redacción.

El Juez de la Lonja ha remitido á la Audiencia el sumario instruí contra Pedro Juan Dayá como presunto autor del asesinato cometido en Biniaraix.

Las tropas de Infantería asistirán mañana á la misa de las diez en Santa Magdalena.

Han llegado á la Habana los trasatlánticos Buenos Aires y Alfonso XIII.

Desde la calle del General Barceló hasta la de Montesión se ha extraviado una cadena de oro con varios colgantes. En esta Redacción informarán de quien es su dueño.

El día 20 de Diciembre salió de Vigo para La Plata el vapor Benguer, de la Compañía de Navegación Transatlántica de Barcelona. En el mismo embarcaron varios emigrantes mallorquines.

El Diario Oficial publica una circular, firmada por el general Weyler, disponiendo que se proceda á separar los dormitorios de tropa del de sargentos; que se le habilite una sala de estudios; que la firma sea á las diez en invierno y á las once en verano; que puedan dormir fuera del cuartel los que no tengan familia ó, sin esta condición, siendo acreedores á ello; que tengan derecho á disfrutar dos meses de licencia cada dos años con media paga, y además otras varias ventajas de régimen interior.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Un telegrama que ha recibido esta mañana el consignatario en Palma de la Compañía Transatlántica, D. Miguel Granada, anuncia que el vapor León XIII salió el martes último de Bruun y el miércoles de Montevideo.

A causa del mal tiempo reinante, el vapor que esta tarde debía salir para Barcelona, ha suspendido el viaje.

Según telegramas de la Coruña, durante el pasado año 1906 han emigrado por aquel puerto 30.000 personas.

Contra los golfos.—Mejorando Madrid 5 (9'30 m).—Han sido enviados á sus provincias respectivas, 22 mujeres y 76 hombres que en esta Corte se dedicaban á la golfería. En los asilos de Madrid han sido recogidos otros 484 individuos que ejercían la misma industria.

El alcalde les socorrió á todos.

La reina madre y la infanta María Teresa han mejorado.

De oaza

Madrid 5 (8'40 m).—Esta mañana á las 7'45 el Rey ha marchado en automóvil de caza en el Roncón.

Acompañan al monarca el infante don Carlos, el marqués de Viana, el conde de San Román y otros. Regresarán al anochecer.

Un escándalo.—Sigue el conflicto Madrid 5 (9'30).—Comunican de Sevilla que en aquella capital se ha producido un gran escándalo al discutirse en el Ayuntamiento una proposición autorizando al Alcalde para efectuar ciertos pagos.

El Alcalde ha dimitido.

Han sido detenidos dos sujetos.

Continúa el conflicto promovido por los carniceros.

Contra el Raisuli

Madrid 5 (9'20 m).—Comunican de Tángier que las mehallas leales al Sultán, se hallan apostadas en posiciones convenientes para impedir la huida del Raisuli.

El semóforo del cabo Espartel anuncia que ha sido incendiado Zinat y que se hoye tiroteo.

Declaraciones de un ministro Madrid 5 (2'30 t).—El ministro de Hacienda señor Navarro Reverter ha negado que sea refractario á la apertura de Cortes para el día 21 del actual; al contrario, está íntimamente interesado en que pronto se abran para poder discutir el proyecto de Ley de supresión del impuesto de consumos y los presupuestos complementarios.

También desea dicho ministro hacer pronto la liquidación de las Deudas de Ultramar, para en unión de la Deuda Amortizable del 5 por 100, hacer la conversión en deuda Interior el 5 por 100.

Buque incendiado

Madrid 5 (9'40 t).—Telegráfan de Cartagena que á bordo del buque holandés Gouwa se ha reproducido el incendio.

El buque incendiado ha sido varado.

Fuerzas de infantería de marina y bomberos trabajan en la extinción del fuego.

Se teme que el buque quedé destruido y perdido el cargamento.

Combinación

Madrid 5 (9'30 m).—No es seguro que hoy se celebre consejo de ministros.

Cuando se celebre se tratará de una extensa combinación de cargos diplomáticos, basada en la vacante del representante de España en Viena.

Enfermo.—De regreso



**BRONQUITIS  
TOS  
ASMA  
ó RONQUERA**

**Pastillas Balsámico-Pectorales**

I. FREIXAS ROMERA  
A base de Brea, Bálsamo Tolú, Savia pino, Terpinol y Eucalipto  
12 años de grandioso y creciente éxito  
Famosos por sus maravillosos resultados. 150 pesetas caja. Ventas al por mayor, Centro Farmacéutico, Farmacias y Droguerías

**LOECHES**  
(La Margarita)

Agua mineral natural purgante y curativa de los eczemas, herpes, seborreas, sarna, erisipela y, en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua a medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito.  
Jardines, 15 Madrid. Los corchos están sellados.  
Más de medio siglo de uso universal en bebida y baños  
Punto de venta en Palma. Centro Farmacéutico.

**Vapores Directos**

**Línea de las Antillas**  
Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Veracruz, Progreso y New-Orleans saldrá de este puerto el día 10 de Enero el vapor

**VALBANERA**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
NOTA.—Se supplies a los señores cargadores avisen a la mayor brevedad la carga que tengan que reservarles.

**Línea de la América del Sur**

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona, el 14 de Enero próximo el magnífico vapor español

**MIGUEL GALLARD**

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 147; 2.ª, 100; y 3.ª, 88 duros.  
Para más informaciones dirigirse a los Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

**Pedid**

en las principales Farmacias y Droguerías

- Citrato de Magnesía granular efervescente **San-Imol**
- Callicida del Doctor **Ladivonsin**

**Pedid**

en las buenas Perfumerías

- Anti-Odontálgico **San Imol**
- Elixir dentífrico **Guimol**
- Callicida del Doctor **Ladivonsin**

**Depilatorio imperial del Dr. Padró**

Quitte el pelo ó velló con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y pertumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.



**EMULSION NADAL**

Única con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega 1.ª glicero-fosfato é hipofosfito cal, sosa y glicerina.  
ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE.  
Análisis por Dros. Bonet de la Universidad de Madrid, y Codina Edgita de Barcelona: con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de sus respectivas Delegaciones.  
Es crema blanda, blanquísima, inalterable, alcohólica, gelatinosa; medicamento tanfo estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dentica. Eficaz para niños y viejos; personas débiles, embezo y lactancia; enfermedades respiratorias, coqueluche, diabetes, gona, dolores, nervios, los bronquitis, tisis, acroclasia, hipertensión, reumatismo etc.  
MEDALLA DE PLATA. Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

**Solución Benedicto**

DE GLICERO DE FOSFATO CAL-CON ORESOL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos infecciones gripales, enfermedades concauritas, pinostencia, debilidad general, posttraumática, neurastenia, potencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, esor fático, etc., etc.  
Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo Al, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartel 14 Centro Farmacéutico.

**Nodriz** De 31 años de edad leche de 4 días deseos encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en el hostal de Can Palanca (Algaída).

**Ocasión** Se liquidan á precios económicos, toda clase de conservas, vinos generosos y estanterías para tienda de comestibles.

**Papeletas de empeño**

Se da dinero sobre papeletas de empeño, ropas, alhajas, muebles, coloniales, curtidors y sobre toda clase de efectos, así como á las clases pasivas.  
Almoneda de libros en Español, Francés, Inglés é Italiano á precios reducidos.  
Casa de préstamos, Despuig 40—SANTA CATALINA.

**Leña** Para quemar la hay muy buena y barata, para vender. Informes, Centro de anuncios, P. Sta. Eulalia.

**Se desea** Vender una máquina heridores selopada á dos bombas. Informes Coll y Vicens, Oltmos, 101.

**Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina**

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla

**El Menthol** que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.  
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipotróficas é atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, ócánica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc, etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
Pesetas 1'50.—En Palma, Doctor Valenzuela, depositario.

<p><b>Gotas Madres Sulfurosas</b> DE BAR Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasco, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.</p>	<p><b>FER BAR</b> MARCA BAR Medicación ferruginosa por excelencia; anemias y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas. Precio de la botella, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.</p>
---	---

**ZIG-ZAG** Nuevos libritos papel de fumar con 150 hojas á 15 céntimos. Estancos.

**La Unión y el Fénix Español**  
Compañía de Seguros Reunidos  
Domicilio social, Madrid—C. de Olveaga n.º 1. Paseo d e Recoleta  
Garantías. Capital social, 12.000.000 pts. efectivas  
PRIMAS Y RESERVAS  
PESETAS 50.357.563,15.—41 años de existencia  
Seguros contra incendios y sobre la vida  
Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.  
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 42 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de  
Pesetas 113.643.837'38  
Subdirección en Palma.—Calle de San Feló, núm. 32

**Calzado superior de goma**  
HVRBURG-WIEN



Lo mejor que se fabrica. Fijarse en esta marca de fábrica, que es de toda garantía.  
Se recomienda por su calidad superior y duración.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR  
UNICO DEPOSITARIO EN ESPAÑA  
**Andrés Iglesias**  
Calle de Caspe, núm. 21, Barcelona  
Exijase en todos los establecimientos  
Unico representante por MALLORCA  
**B. ALBERTO IGLESIAS—Gereros, 12, PALMA**

**Callicida Lluch**  
Mata callos, ojos de gallo y toda clase de dorezas, sin causar dolor ni molestia. Precio, 1 pta.  
De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 3, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

**MILVGRSOS CONFITES COSTANZI**  
PARA LAS ESTRECHERES URETRALES  
URETRITIS PROSTATITIS OSTITIS  
CATARROS DE LA VIEJGA

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los **Confites Costanzi**, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías genitales un estado normal.—Una caja de **Confites Costanzi**, 5 pesetas.

**Males venéreos** Purgación realista ó crónica, gona militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados **Confites é Inyección Costanzi**.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sifilis** Curación radical con el Antisifilítico **Neob Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con otras imitaciones de mal, se estripe en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.  
Puntos de venta en Palma: En las acreditadas casas de D. Juan Valenzuela, Ignacio Forteza y principal.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada ASALTO, 4, BARCELONA



Pídanse y exijase siempre **SANTOLOL SOL** ó **AREHOL SOL**, en farmacias. Es el mismo producto. Depósito, Farmacia Sol, Cortes 606, (chaffán á la calle Balmes).

**Sociedad Anglo Española de Motores**  
Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)  
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa Göttschky y Bachler de Manchester. Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grieslec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davy Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas bloks.  
Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.  
Unico representante Bernardo Estele, Palma de Mallorca

**ACEITE de HOGG**  
de HIGADO FRESCO de BACALAO, Natural y Medicinal (Tramo Triángulo).  
Es el más generalmente recetado por los Médicos de todo el Mundo.  
Unico Representante: HOGG, 2, Rue Castiglione, París, y en todas las Farmacias.  
Para pedidos directos é indirectos, dirigirse á CEBRIAN y C.ª, Barcelona.

**EXITO** Usado si queréis conservar el cabello en su estado natural Perfumerías.

**EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO**  
**Tricófero Padró**  
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.  
Farmacia del Globo, Plaza Real 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

**BOCA** sana, la dentadura blanca y fuerte y no padece dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de **Mentholina**  
que prepara el Dr. Andreu.  
Su uso emblanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la osciación de la dentadura. La **MENTHOLINA** en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

**INSCRIPTO EN LA FARMACOPEA OFICIAL DEL REINO DE ITALIA**  
Medalla de Oro  
**Jarabe Fagliano**  
LIQUIDO EN POLVOS EN TABLETAS COMPRESAS (PIRAS)  
DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE  
INTIMACION  
del Prof. **ERNESTO PAGLIANO**  
En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi JARABE PAGLIANO, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre ERNESTO PAGLIANO, me ha sido usurpado. Está atento el público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro legítimamente depositada. Todo el que use y toda paja que al mismo están falsas. Yo os aseguro judicialmente á quien falsifica mi producto, á quien usurpa mi nombre, Profesor Ernesto Pagliano y á quien sea la causa de tal falsificación produce daño á la salud pública y á mi reputación.  
N. B. Dirigirse en Nápoles: Profesor ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata S. Marco, y á los revendedores por mi autorizados.

**Máquinas SINGER para coser**  
La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España ADONCK y C.ª  
Sucesoral en la provincia de las islas Baleares  
Palma de Mallorca, Jaime II—4

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales  
Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

**No mas pelo blanco**  
Tintura del Doctor Jimeno  
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de tñano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.  
Vente en droguerías y pertumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21.—Barcelona.

**HISTOGENO LLOPIS**  
Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas.  
Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unico importador: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

**Gran fábrica de productos refractarios y de gres**  
M. Cucurny, Propietario de las minas de tierras refractarias  
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todas las clases para hornos, chimeneas, etc.  
Venta de tierras refractarias. Fábricas, Fordele. Teléfono, 8.977.—España—D. J. Cota y C.ª—Teléfono, 1.847, Barcelona.